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 of  first  clearance  of  such  paper.  The
 total  amount of  concession  to  a  paper
 plant  under  this  scheme  would  how-
 ever  be  limited  to  30  per  cent  of  the
 initial  investment  made  on  plant  and
 machinery  installed  therein  so  that  no
 unit  may  derive  undue  benefit.  Thie
 substantial  concession  which  is  in
 line  with  Government's  policy  of  pro-
 moting  industrial  growth,  will,  1  hope
 generate  interest  among  intending
 entrepreneurs  to  come  up  with  new
 proposals  for  investment  in  the  Paper
 Industry.

 I  now  come  to  Tyre  Industry.  In
 1976,  Government  had  announced  a
 Scheme  for  Excise  Duty  Relief  for
 Tyre.and  Tube  Manufacturing  Indus-
 try  for  achieving  higher  levels  of  pro-
 duction.  The  duty  relief  was  given
 in  the  form  of  exemption  from  excise
 duty  to  the  extent  of  25  per  cent  of
 the  duty  leviable  on  clearances  in
 excess  of  base  clearance  with  refer-
 ence  to  base  periods.  This  Scheme
 was  discontinued  on  14th  July,  1978,
 and  was  replaced  by  a  new  Scheme.
 The  main  features  of  the  new  Scheme
 were  as  follows:—

 (i)  Tyre  units  were  divided  into
 two  categories  namely,  those  estab-
 lished  before  Ist  April,  1976.  and
 those  establisheq  after  that  date.
 For  the  pre-1976  units,  excise  duty
 relief  at  12.5  per  cent  of  the  duty
 leviable  was  provided,  while  for
 the  post-1976  units,  the.  relief  was
 at  25  per  cent.

 (ii)  The  excise  relief  was  ad-
 missibl,  upto  a  level]  of  75  per  cent
 of  the  licensed  capacity.  Only  those
 tyre  units  were  eligible  for  excise
 relief  whose  licensed  or  installed
 capacity  did  not  exceed  5  lakh  tyres
 and  tubes.

 The  new  Scheme  introduced  in  July,
 1978,  was  continued  upto  March,
 1980,  but  was  not  extended  during
 the  year  1980-81.  The  whole  question
 of  giving  excise  relief  to  tyre  indus-
 try  has  been  reviewed.  It  is  felt
 that  it  is  necessary  to  formulate  an
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 excise  duty  relief  scheme  for  tyre
 units  as  a  meang  to  neutralise  the
 comparatively  higher  capital  cost  of
 the  newer  plants  as  well  as  to  टान
 courage  fresh  investment  in  this  in-
 dustry.  Accordingly.  an  excise  duty
 relief  scheme  ‘for  thé  tyre  industry
 has  been  tormulated  in  consultation
 with  Ministry  of  Finance,  the  salient
 features  of  which  are  that  units  which
 commenced  or  would  commence
 clearance  of  tyres  on  or  after  1-4-1976
 but  before  1-4-1984  would  be  eligible
 to  the  benefit  of  the  new  excise  duty
 relief  scheme  for  tyres  for  a  period
 of  five  years,  from  the  date  of  first
 excise  clearances  of  tyres  from  the
 respective  units.  The  excise  duty
 relief  would  be  at  the  rate  of  25  per
 cent  of  the  duty  leviable  and  would
 be  admissible  upto  a  level  of  75  per
 cent  o  the  initial  licensed  capacity
 during  each  financial  year.  The
 period  for  which  these  units  might
 have  enjoyed  the  benefit  of  excise
 duty  exemption  under  the  1976.0  and
 1978  schemes  wiil,  however,  be  taken
 into  consideration  in  computing  the
 period  of  five  years.  The  total  duty
 relief  under  this  scheme  including
 the  relief,  if  any,  earned  under  the
 earlier  schemes,  will  be  subject  to  a
 ceiling  of  30  per  cent  of  the  initial
 investment  on  plant  and  machinery
 installed  in  respective  unit  so  that  no
 tyre  unit  may  get  undue  financial
 advantage,

 The  statutory  Excise  notifications
 giving  effect  to  these  decisions  will  be
 issued  shortly  and  copies  of  the  same
 will  be  placed  on  the  Table  of  the
 House  in  due  course,

 -

 13.10  hrs.

 INCOME-TAX  (AMENDMENT)
 BILLਂ

 THE  MINISTER  OF  FINANCE
 (SHRI  R.  VENKATARAMAN);  ।  ag
 to  move  for  leave  to  introduce  a  Sill

 ot
 to  amend  the  Income-tax  Act,
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 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  The
 question  is:

 “That  leave  be  granted  to  intro-
 duce  a  Bill  further  to  amend  the

 Income-tax  Act,  1961.
 The  motion  was  adopted.
 SHRI  R.  VENKATARAMAN:  Sir,  I

 introduce**  the  Bill.
 13.11  hrs.

 (The  Lok  Sabha  adjourned  for  Lunch
 till  ten  minutes  past  Fourteen  of  the

 Clock.)

 The  Lok  Sabha  re-assembdled  after
 Lunch  at  fifteen  Minutes  past  Fourteen

 of  the  Clock.
 {SHRI  CHANDRAJIT  YADAV  in  the

 Chair]
 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 MR.  CHAIRMAN:  The  Minister  of
 Parliamentary  Affairs.

 SHRI  BAPUSAHEB  PARULEKAR
 (Ratnagiri):  Mr.  Chairman,  Sir,  I  am

 On  a  point  of  order.

 My  point  of  order  is  under  rule  286
 and  rule  289.  .  This  is  an  effort  to  by
 pass  the  Business  Advisory  Com-
 mittee.  Consistently,  on  three  oc-
 easions,  the  hon.  Minister  has  been
 coming  to  the  House  without  consult-
 ing  the  Business  Advisory  Committee
 I  read  out  rule  288:—

 “It  shall  be  the  function  of  the
 Committee  to  recommend  the  time
 that  should  be  allocated  for  the  dis-
 cussion  of  the  stage  or  stages  of
 such  Government  Bills  and  other
 business  as  the  Speaker,  in  consul-
 tation  with  the  Leader  of  the  House,
 May  direct  for  being  referred  to
 the  Committee.”  !
 Then,  rule  289  reads: -

 “The  recommendations  of  the
 Committee  shall  be  presented  to
 the  House  in  the  form  of  a  repert.”
 The  meeting  of  the  Business  Ad-

 visory  Committee  was  not  called.  ।
 am  थ  member  of  the  Committes.  We
 do  not  know  what  the  hon.  Minister
 hag  decided.  The  hon.  Minister  can-
 not  take  a  decision  with  reference  to

 -  -
 **Introduced  with  the  -

 the  business  for  the  next  week.
 Therefore,  I  object  to  his  statement
 being  made  regarding  the  business  for
 the  next  week.

 dation  of  the  “President.

 थ्रो राम  विलास  पासबान :  (हाजी-

 पुर)  :  सभापति  जी,  जैसा  पा सू लेकर  जी

 नें  कहां  है,  में  भी  उसमें  wat  आपकी

 समर्पित  करता  हूँ  ।  जब  कई  विशेष

 परिस्थिति  नहीं  थी  शौर  सारे  के  सारे

 मैम्बर  यहां  थे,  माननीय  मंत्री  ज  भीं

 यहीं  थे  तथ।  मैं  समझता  हूं  कि  ऐसी
 कोई  बाइडिंग  सहीं  है  कि  स्वीकार  साहब
 न  हों,  ता  उस  mara  में  डिप्टी  स्पीकर

 wea  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  ऐसी  परि-

 स्थिति  में  निश्चित  रूप  से  बिजनेस
 एडवाइजरी  कमेटी  को  बैठक  बुलानी
 चाहिए  थी  और  बैठक  बुलाने  के  बाद,
 उसमें  डिस्कशन  होकर  कोई  रिपो

 जाती  -ती  उस  को  पार्लियामेंट  में  रखना

 चाहिए  था  और  यदि  कोई  मननीय

 सदस्य  कोई  सुझाव  देना  चाहते  तो  वे

 सुझाव  देते  लेकिन  ऐसी  परिस्थिति  में

 हुम  इसका  रख  रहे  हैं  कि  यदि  माननीय

 सुझाव  देना  शुरू  कर  देंगे,  ता  फिर

 आप  किसी  के  रोक  भी  नहीं  सकते हैं  ।
 ऐसी  परिस्थिति  में  समय  की  बर्बादी

 होगी  आर  मोकिंग  नहीं  रह  जाएगा  ।

 इसलिए  आप  इसको  पोस्ट् पोंड  कीजिए
 शौर  बिजनेस  एडवाइजरी  कमेटी  की

 बैठक  बुलाकर  फिर  वहू  रिपोर्ट  हाउस
 में  रखीं  जाए  ।

 THE  MINISTER  OF  PARLIAMEN-
 TARY  AFFAIRS  AND  WORKS  AND
 HOUSING  ,

 थो  सोलन  नारायण  किह:  मान्य नर,
 fast,  एंडइवां अ  ?  कमेी  की  बठक के  बारे
 में  कोई  दो  रायें  नहीं  हो  सकती हैं  ।  sever

 मोदी /  5  झंकार  हैं, वे  बुली तें हैं।  उसमें
 Qi  लेगो  को  तरफ  सैं  कई  आपत्ति  क  प्रान

 होनी हैं।  रहां  सरक  री  कामना ग  के  बारे
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 -  देखें  की  बात हैं,  यह  बराज़ीम  दियां  जीती

 रहा है  ।  बाप ने  -
 होंगा

 कि  इस  तरह
 की  आज  किशन  ले  स्ट-ट  इ  म  ६६":  थ.  ता

 सभापति।  ने  कहा  था  कि  नहीं  “ह  सरकारो

 कांम  काज ह  |  अंगले  सप्ताह  में  सरदार/
 नकाम  काज  लेने  का  प्रस्ताव  है,  वह  STAT

 की  जवाबदेही  है  श्र  Taga  कार्य  मंत्री की
 जवाबदेही  है,  उत्तकों  सदन  के  समक्ष  रखना,

 इसलिए  उन  अधिकार  से  मैं  रख  रहा  हूं  ।

 SHRI  BAPUSAHEB  PARULEKAR:
 ‘There  are  certain  motions  under  rule

 193.  It  will  be  necessary  for  us  to
 ‘tell  the  Business  Advisory  Committee

 as  to  what  motions  should  be  taken
 up.  The  hon.  Speaker  has  said  that
 next  week  he  is  going  to  admit,
 under  rvle  193,  a  motion  on  the  kill-
 ings  of  Harijans  in  Andhra  Pradesh.
 There  are  so  many  other  motions.  It

 ris  not  only  the  Government  business.

 SHRI  BHISHMA  NARAIN  SINGH:
 Let  the  statement  be  made.  So  many
 problems  will  be  automatically  solved.

 SHRI  HARIKESH  BAHADUR:
 (Gorakhpur):  Hon.  Minister  can  make

 -  statement.  But,  we  can  also  just  put
 forward  our  point  of  view  for  dis-

 ‘cussion.  this  week.

 MR.  CHAIRMAN:  You  have  made
 your  submission.  Your  name  is  on

 ‘the  list.  You  will  get  an  oppor-
 ‘tunity.

 SHRI  HARIKESH  BAHADUR:
 ‘Unless  the  Committee  report  is  there,
 ‘how  can  we  make  suggestions?  That
 is  also  a  point.  If  that  matter  is  not
 considered,  how  can  we  put  forward
 our  views?

 MR.  CHAIRMAN:  Anyhow,  I  think
 that  this  is  correct  that  the  business
 of  the  House  should  go  normally  to
 the  Business  Advisory  Committee  and
 even  if  the  Speaker  is  not  present,
 the  Deputy  Speaker’  presides.  ।  think
 that  normally  the  meeting  should  be
 called.  But,  today  is  the  last  day  of
 the  week.  For  the  next  week,  I
 think,  whatever  business  has  to  be
 plated  before  the  let  the  Mini-
 ste?  -  that  business.  Already  ten
 Membefs  have  made  théir  submis-

 sions.  Ags  a  special  ९852,  1  think  you
 will  agree  with  that.

 THE  M:NISTER  OF  PARLIA-
 MENTARY  AFFAIRS  AND  WORKS
 AND  HOUSING  (SHRI  BHISHMA
 NARAIN  SINGH):  With  your  per-
 mission,  Sir,  I  rise  to  announce  that
 Government  Business  in  this  House
 during  the  week  cammencing  27th
 April,  1981,  will  consist  of: -

 1.  Consjderation  of  any  item  of
 Government  Business  carried  over
 from  the  order  paper  of  today.

 2.  Consideration  and  passing  of:

 (i)  The  Disturbed  Areas  (Spe-
 cial  Courts)  Amendment  Bill,
 1981.

 (ii)  The  Merchant  Shipping
 (Amendment)  Bill,  1981.

 (iii)  The  Salary,  Allowances
 and  Pension  of  Members  of  Parlia-
 ment  (Amendment)  Bill,  1981,
 as  passed  by  Rajya  Sabha.

 (iv)  The  Sales  promotion  Emp-
 loyees  (Conditions  of  Service)
 (Amendment)  Bill,  1980,  as  pas-

 sed  by  Rajya  Sabha.
 (v)  The  Food  Corporations

 (Amendment)  Bill,  1981.
 (vi)  The  Marriage  Laws

 (Amendment)  Bill,  1981.

 3.  Discussion  under  Rule  193  थ
 garding  atrocities  being  perpetrated
 on  the  Adivascis  in  different  parts
 of  the  country.

 MR.  CHAIRMAN:  Normally,  when
 the  Business  Advisory  Committee  re-
 commends  the  business,  the  practice
 ig  that  the  Members of  the  Business
 Advisory  Committee  do  not  make  sug-
 gestions  here  but  this  timé  the  Busi-
 ness  Advisory  Committee  did  not  meet
 and  I  find  from  the  list  that  three
 Members  of  the  Business  Advisory
 Committee  have  also  made  submis-
 sions  that  is  why  I  am  saying  that  in
 the  specia]  situation  I  am  allowitig

 them  also.  I  request  Members  to  make
 only  points.  No  speecheg  are  needed.
 As  th:  Minister  has  placed  the  items,
 so  you  can  suggest  that  these  iterts
 can  aiso:  be  considered  in  the  House.
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 [Mr.  Chairman]  झगडे के  कारण  सारा  मामला  खटाई  में  पढ़ता
 Anyhow,  Mr.  Ram  Vilas  Paswan  will

 जा  रहा  है  ।  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  को
 speak.  (ि  मी बतलाना  चाहुंगा  कि  दूसर  देशों  में  जहां  जहां

 SHRI  _G.  M.  BANATWALLA
 ी

 खेल  होते
 हं  उन  का (Ponnani):  I  seek  one  clarifica-  भ

 खल  हात  &,
 वहा

 एक  अलग
 tion.  We  ‘are  supposed  '०  give  मंत्रालय  रहता  है  लेकिन  यहां  एक  अलग
 notice  before  we  make  our  sub-  तरालय

 खेलों
 का  है  बल्कि

 mission.  That  is  the  usual  prac-  म  ~  खेलों  नहीं  है
 एक  मंत्री

 tice.  We  hear  the  Minister.  After  हैं  जो  इस  काम  की  भी  दखत  हैं  ।  अब

 hearing  him  on  the  business  that  he  मंत्री  के  सिर  पर  पचासों  काम  हैं  और
 mentions,  only  then,  certain  points  can  न

 दिया be  presented.  In  that  case,  after  hear-  उन  के  अ्रलावा
 यहँ  काम  भी  सौंप

 ing  those  10  Members  with  reference  गया  है।  इस  में  एक,  दो  रुपयें  का  मामला
 to  the  particular  business  that  he  has  प  करोड़

 -

 announced,  other  Members  should  नहीं  है,  एक  ह  “  रुपयकायह
 also  be  allowed  to  raise  their  points.  मामला  है

 ।  किस  प्रकार  से.  इसका
 Otherwise,  in  the  morning,  I  do  not  यूटीलाइजेंशन  हो,  यह  बात  देखने  की  है  ।
 know  what  he  is  going  to  announce.  >  _
 How  can  प  decide?  झाप  यह

 देखें  हैं  कि  किस
 प्रकार  से

 गरीब
 गों  के

 पसीने  की
 MR.  CHAIRMAN:  You  might  not  कम

 देश  के  लोगों  के

 have  known  what  he  is  going  to  an-  कमाई  यह  है  भरोर  प्र  देश  के  गांवों
 nounce  but  you  might  have  में  किस  प्रकार  की  सूखे  की  स्थिति
 known  your  mind.  You  might  उत्पन्न  हो  गई  है।  लोग  बगैर  पानी be  knowing  what  you  want  to  ~  -
 discuss.  I  know  you  can  make  के  मर  रहे  हैं  आर  लोगों  के  पास  खाने
 your  submission.  You  are  a  very  in-  के  लिए  भोजन  नहीं  हैऔर  विभिन्न
 telligent  Member.  You  fing  all  =  ee

 रिपोर्ट methods  to  put  forth  your  views.  तगा  स  भूख  चि  लोगों  *
 मरने  को

 टि
 आना  शरू  होगई  हैं।  एसी  स्थिति में

 थ्रो  राम  विलास  पासवान  :  सभापति  एक  हजार  atte  ear  खेलों  के

 महोदय,  मंत्री  महोदय  ने  अगले  सप्ताह  नाम  पर  बहा.  दिया  जाए, यह  कहां  तक
 के  कार्य  का  जो  विवरण  दिया  है,  मैं  उसमें  उचित  है।  खेल  के  नाम  पर  इस  रुपये

 दो  विषय  जोड़ना  चाहता हैं  ।  पहला  विषय  का.  सदुपयोग  होगा,  इसकी
 -एशियन गेम्स  के  सम्बन्ध  में  और  दूसरा  कोई  सन् भाव दा  नहीं  हैं  बल्कि  इस  पये  क

 -दिल्ली के  ला-एण्ड-घ्राडंर  के  सम्बन्ध में  ।  दुरुपयोग  होने की  पुरी  संभावना है।  ऐसी
 परिस्थिति में  में  यह  कहना  चाहूंगा कि  यह

 सभापति  महोदय, म्राषा  अच्छी  तरह  से  बहुत  ही  गंभीर.  मामला  है.  और
 जानते  हैं  ्  इस  सदन  को  भी  सभापति  महोदय,  श्राप  यह  देखेगे  कि  जहां
 मालूम  है  कि  एशियन  गेम्स  का  जो  मामला  कहीं  भी  ठेके  के  काम  दिये  जा  रहे  हैं

 है वह  विकृत  रूप  ले  चुका  है।  विकृत  वे  बिल्कुल  पक्षपातपूर्ण  ढंग  से  दिये  जा  रहे
 इस  रूप  मेंहै  कि  उस  के  अ्रब  तक  तीन  हैं  लर  भाई  भतीजावाद चल  रहा  है।
 अध्यक्ष  बदल  चुके  हैं  ।  पहले  श्री  विजय
 कुमार  मल्होत्रा थे,  उन  को  हटा.  कर  श्री
 बी०  सी०  शुक्ला  भवे  कौर  अरब  उन  को  भी  _  सभापति  महोदय  :

 अब  भाप  ने

 हटा  कर  थी  बूटा  सिंह  को  अध्यक्ष  बनाया  गया
 नेस्ट  आइटम

 पर
 बोलिये  ।

 हैं,  किलो  दिन  इनको  भी  हटाकर  किसी  चौथें

 छ्थक्ति  को  बना  दिया  जाएगा  ।  दूसरे  देशों  में--  थी  राम  बिलास  पासवान  :  इसलिए

 इसके  बाद  जहां  थे  खेल  होने  वाले  हैं-वहां  सारी  मेरा  सुझाव  है  कि इस  पर  निक्चित  रूप
 तैयारियां  हो  चुकी  हैं  लेकिन  यहां  पर  भ्रापसी  से  बहुत  होनी  चाहिए  इस  देश  में
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 आवश्यकता किस  चीज  की  है  ।  पहले

 लोगों  को  पानी  देने  की  है  या  खेलों  के
 नाम  पर  करोड़ों  रुपये  इस  तरह  सें

 बहने  कीह  खेलों  ह  ही  बात  है,
 ara  गांवों  में  व्यायामशाला  खोलिए,
 गाँवों  में  आप  प्ले-ग्राऊंड  बनाइए  ।

 वहां  पर  श्राप  क्यों  नहीं  यह  काम  करते
 हैं.  ।  खिलाड़ी  नीचे.  से  जव  तक  पैदा

 नहीं  होंगा,  तव  तक  हमारा  काम  न  ही
 चलेगा  ।  हिन्दुस्तान के  बगीचे  में  दस,

 पाँच  कमल  के  फूलों  को  खिलाना  कौर
 बाकीਂ  को  गन्दी  नालियों  में  रहने  देना,
 हमारे  जैसा  आदमी  बर्दास्त  करने के

 लिए  तयार नहीं है। नहीं  है।  यह  सदन  सर्वोपरि
 है  ौर  इस  पर  निश्चित  रूसेवहत से  बहस
 होनी  चाहिए ॥

 दूसरा  ला  एण्ड  झाई रया प्  मामल  है  ।

 qe  देश  में  ला.  एण्ड  बार्डर  की  स्थिति

 बिलकूल  खराब  हो  गई  है।  डाकुओं  से

 मुठभेड़  के  नाम  पर  गरीबों  का,  हरिजनों

 का,  आदिवासियों  का  किलोग्राम हो  रहा  है
 और  सरकार  कानों  में  तेल  डाल  कर,
 प्रदेश  की  सरकार  और  दिल्ली  की  सरकार

 सोई  हुई  है।  शौर  जगहों कें  बार  में
 तो  कह  दिया  जाता  है  कि  यह  प्रदेशों  का

 मामला है  लेकिन  मैं  दिल्ली  के  बारे  में,

 जहां  के  लिए.  पिछले  दिनों  भीतर

 साहब  ने,  दिल्ली  के  पुलिस  कमिशनर  ने

 कहां  था,  कि  विश्व  को  राजधानियों में
 दिल्ली सब  से  ज्यादा  सुरक्षित  राजधानी  है  ।

 ara  भगवान  देव  (अजमेर)  :

 सभापति  महोदय,  व्याख्या  करने की  क्या
 बाप ने  इन को  परमिशन  दें  दो  है  ।

 किस  विषय  पर  बोलਂ  रहे  हैं  ?

 सभापति  महोदय  :  मैं  देख  रहा  हुं  ।

 को  राम  विलास  पासबान  :  मैं  यह

 कह  रहा  हैं  कि  प्रत्येक  पेपर  में  श्राप यह
 देखिये  कि  यह  निकला है,  क्राइम, इन  देहली

 मार  इस  का  एक  कालम  बना  हुआ है  ।  यहां
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 a  हैं  घौर  वेंकटरमन साहब  बैठे  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :

 कि  इस  पर  बहस  हो  ।

 थ्रो  राम  बिलास  पासवान  :  जी,  हा।
 मैं यह  कहना  चाहता  हूं  कि  अभी  कल  के
 बारे  में जो  राज  पपर  में  निकला है, ~

 उस  में  यह  है  कि
 24  घंटे  के  अन्दर  तीन

 बाप  यह  चाहते  हैं

 चीजें  होरही  हैं  कि  24  घंटे  के  अन्दर

 तीन,तीन  लाशें  बरामद  हुई  हैं  झीर  जन
 जोवन  वस्त  है,  आप लाख  चाहें  जो  बॉल

 लीजिए  राज  दिल्ली!  आंर  पुर  देश  में
 जो...  कानून  आर  व्यवस्था.  को
 स्थिति  खराब  हों  चुको  है,  तो  इस
 मसलें  पर  कौर  एशियन  गेम्स  पर,  इन

 दोनों  पर  बहस  होनी  चाहिए

 SHRI  EDUARDO  FALEIRO:  (Mor-
 Mmugao):  Mr.  Chairman,  Sir,  I  want

 ..to  raise  only  one  point  which  defi-
 nitely  concerns  government  business.
 To  find  a  solution  to  the  question  that
 I  am  raising,  all  of  us  in  this  House
 must  put  our  heads  together.  It  is
 not  at  all  a  partisan  issue.

 The  discussion  on  Demands  for
 Grants  has  just  been  completed.  We-
 find  that  only  nine  Ministries’  De-
 mands  for  Grants  have  been  discus-
 sed,  and  24  Ministries’  Demands  for
 Grants  have  remained  undiscussed.
 One  of  the  main  aspects  of  govern-
 ment  business  is  to  obtain  sanction
 from  Parliament  for  its  budgetary
 expenditure.  It  is  also  our  responsi-
 bility  to  give  sanction  for  public  ex-
 penditure,  and  that  is  Parliamentary
 control  over  government  expenditure.
 Not  only  this  year,  but  all  these
 years,  there  has  been  a  steady  and
 also  a  sharp  deterioration’ of  this.
 control  of  Parliament  over  gvern-
 ment  expenditure.  This  is  a  fact  in
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 India;  this  is  a  fact  in  every  country
 wherever  Parliamentary  democracy
 exists.  Because  of  this  sharp  dete-
 rioration,  there  is  no  control  actually
 over  government,  expenditure.  Not
 -only  are  the  Demands  for  Grants  of
 only  a  few  Ministries  discussed,  but
 even,  in  respect  of  the  Demands  for
 Grants  which  are  discussed,  most  of
 the  Members  are  allowed  to  speak
 only  for  five  minutes  or  so;  you  can-
 not  have  any  debate  ;  discussion
 worth  the  name  in  depth  under  these
 ‘circumstances.  For  this  reason,  the
 Commonwealth  Speakers’  Conference
 a  couple  of  years  ago,  in  Canberra
 had  strongly  recommended  a  Com-
 mittee  system,  a  system  of  Standing
 Commitiees,  subject-wise,  with  refe-
 rence  to  the  various  Ministries  which

 ‘are  constituted,  so  that  the  discussion
 should  be  in  depth  and  suggestions
 can  be  made  which  the  Government

 ‘could  also  accept  and  Members  also
 ‘develop  some  level  of  expertise...

 THE  MINISTER  OF  FINANCE
 (SHRI  ८.  VENKATARAMAN):  You
 may  Taise  it  when  you  speak  on  the

 ‘Finance  Bill.

 MR.  CHAIRMAN:
 note  of  his  point.

 You  can  take

 SHRI  R.  VENKATARAMAN:  ff
 he  speaks  on  the  Finance  Bill,  I  may
 also  make  some  observations.

 SHRI  EDUARDO  FALEIRO:  Ther
 “  will  raise  it  on  Finance  Bill.

 MR.  CHAIRMAN:  All  right,  Mr.
 ‘Harikesh  Bahadur.

 SHRI  HARIKESH  BAHADUR:  inp
 fact  there  had  not  been  a  discussion
 on  the  Demands  for  Grants  of  the
 “Ministry  of  Education  for  the  last  two
 years.  At  the  same  time,  reports  of
 the  University  Grants  Commission  for
 the  years  1978-79"  and  1979-80  were
 not  discussed.  Therefore,  ।  would
 like  to  suggest  that  time  should  be
 provided  for  discussion  of  these  re-
 Ports  of  University  Grants  Commis-
 sion’  because  education  is  a  subject
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 of  vital  importante.  I  have  alremty
 given  a  motion  also  on  this  and  ह
 have  been  continuously  representing
 and  telling  in  all  the  Business  Ad-
 visory  Committee  meetings  and  when-
 ever  I  have  got  an  cpportunity  to
 speak  here,  ।  have  spoken.  I  do  not
 know  whether  the  Government  is  go-
 ing  to  accept  it.  Very  humbly  I  re-
 quest  the  hon.  Minister  for  Parlia-
 mentary  Affairs  that  it  snculd  be
 given  time.

 The  second  thing  I  want  to  raise  is
 that  the  prices  of  essential  commodi-
 ties  are  going  up  and  especially,  sugar
 is  neither  available  nor  its  prices  are
 controlled  properly  because  some-
 where  the  prices  of  sugar  have  gone
 up  to  Rs.  30  to  40....

 SHRI  RAM  VILAS  PASWAN:  In
 Ranchi  it  is  Rs.  40.

 SHRI  HARIKESH  BAHADUR:  Yes,
 we  read  in  papers  that  in  Ranchi  it
 is  sold  at  Rs.  40.  Therefore,  ।  would
 like  to  urge  upon  the  Government  to
 provide  time  for  a  discussion  in  any
 form  on  the  Sugar  prices  and  its  non-
 availability.  ।  hepe  these  ‘wo  sug-
 gestions  will  be  accepted.

 wo  अ्रजित  कुमार  मेहता.
 (समस्तीपुर )

 :  सभापति जी,  मैं  दो.  सुझाव
 देना  चाहता  हं  ।  बिहार  भर  उत्तर
 प्रदेश  के  बीच  घाघरा  नदी  के  किनारे
 अवस्थित  दियारे  में  बिहार  और  उत्तर
 प्रदेश  के  सोमा-विवाद  के  झगड़े  का
 निपटारा  करने  के  लिये  स्वर्गीय  पंडित

 नेहरू  के  समय  “त्रिवेदी  आयोग  नियुक्त

 हुआ  था  ।.  जिसने  अपनी  संस्तुति भी
 प्रस्तुत  की  थी  किन्तु  वह  विवाद  आज

 भी  कायम  है।  दोनों  सम्बन्धित  राज्य

 एक  दूसर  पर  संस्तुतियों  का  कार्यान्वयन
 न  करने  हथियार  लगाते  हैं।  परिणाम
 किसानों  को  भुगतना  होता है  ।  फसलਂ

 कोई  लगाता  हैश्नौर  काटता कोई  शौर  है।
 we:  इसको  निपटाने के  लिए.  भरगने
 सप्ताह  के  कार्यक्रम  मे ंमैं  इस  विषय को
 सम्मिलित  करने का  मानह  करता  हूं  ।
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 दूकरे  समस्तीपुर  रेलके  स्टेशन शौर  कार्य;
 लय  के.  विस्तार  के  लिये  ग्रामीणों  की
 जीविका  का  एक  मात  साधन  जमीन  प्रजित
 कर ली  गयी  थी  ।  उसके  विस्थापितों

 के  पुनर्वास  और  उनके  नियोजन  का  कोई
 उपाय  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  झ्राग्रह  करता

 हूं  कि  भ्रंगले  सप्ताह  के  कार्यक्रम में  इसे  भी
 सम्मिलित  किया  जाये  ॥

 SHRI  AJIT  KUMAR  SAHA  (Vish-
 nupur):  I  would  like  to  make  two
 suggestions  and  request  the  Govern-
 ment  to  consider  them  sympatheti-
 cally.

 The  first  one  is  a  comprehensive
 legislation  for  the  Bidi  workers.  Sir,
 as  you  know,  Bidi  making  is  an  in-
 dustry  and  40  lakhs  workers  are
 employed  in  thig  industry.  Last  year
 the  then  Labour  Minister,  Mr.  An-
 jiah  in  reply  to  my  questions  said
 that  the  Government  is  thinking  of
 bringing  forward  a  comprehensive
 legislation.  So  [J  request  the  Govern-
 ment  to  bring  a  legislation  in  the
 coming  session  of  the  Parliament.

 My  second  point  is  about  the
 nationalisation  cf  the  wolfram  mine
 of  Chanda  Pathar  in  the  district  of
 Bankura  of  West  Bengal.  Already
 the  Government  has  taken  over  woal-
 fram  mines  in  Rajasthan.  I  would
 request  the  Government  to  bring  for-
 ward  a  bill  to  nationalise  the  said
 mines  in  West  Bengal.

 MR.  CHAIRMAN:  Thank  you.

 श्री  रामावतार  शास्त्री  |  शास्ली  जी,  मेरा

 ख्याल है  कि  प्राप़्त  गला  खराब  है,  इसलिए

 झाप  थोड़ा-पा  बोलिय े।

 श्री  दालान  नर  शास्त्री  (पटना  )  :  मैं  सि्फ

 दो  ही  बुा  महत्वपूर्ण विषय  उड़ाना  चाहता
 ह.  ।

 यह  बात  क  हुई  है  कि  अगले  सप्ताह  में,
 आदिवासियों  पर जो.  हमले  हो  रहे  हैं  उनके

 बारे  में  बहत  होगी  ।  यह  क्ठी  बात है  कौर

 इसके  लिए  मैं  प्रापको  घन्यवाद  देता  हं.  जैकी
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 मैं  उ्सी  तरह  का  एक  महत्वपूर्ण सवाल  उठाना

 चाहता  हू.  ।  पूरे  हिन्दुस्तान में  किसानों का
 कत्लेप्नाम हो हो  रहा है।  पुलिस  शौर  जमींदार

 मिल  करें  के  कत्लेआम  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  सुबे
 बिहार  में  पिछले  एक  साल  में  50  से  ज्यादा

 किसाने  और  खेतिहर  मजदूर!  मारे  गए  हैं  ।'

 हर  जगह  इस  प्रकार की  घटनाएं हो  रही  हैं  ।
 तमिलनाडु  में,  कर्नाटक  में  और  अभी  अखबार

 में  पढ़ा  है  कि  स्वयं  प्रधान  मंत्री  के  चुनाव  क्षेत्र
 मेडक में  3  किसानों  की  हत्या  कर  दी  गई  ।

 सभापति  महोदय  :

 ठीक  है,  इसकी  चर्चा आपने कर  दी  है  ।

 श्री,  रामावतार  शास्त्री  :  नहीं,  इसकी  चर्चा

 ढंग  से  नहीं  हुई  थी  ।

 सभापति  सहं।दर/ ड  कह  चर्चा  नग  रिया

 नही ंहै  ।  झाल-रेडी  अपने  मेशर  कर  [देथा  है  ।

 श्री  रामावतार  शास्त्रो  :  झपने  किसी  को

 नहीं  रोका  |

 सभापति  महोदय  :  यह  विषय  इस  बकते

 चर्चा  का  नहीं  है  ।
 सुबह

 चर्चा  की  थी---कहा
 गया  था  कि  बाप  इसके  ऊपर  सवाल

 (व्यवधान )

 थी  रामावतार  शास्त्रो :
 की  बात  है  त  |

 जब  किसानों

 wale  महोदय  :  मुझे  बताया  गया  है

 कि  प्रापन्ने  डिप्टी  स्वीकार  याहू  से  बात  की  थी  ।

 इसलिए  चैंबर  में  जो  हो  उसका  झा दर  किया

 जाना  चाहिए  ।

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  मैंने  उसे  इस

 तरह  से  नहीं  माना  ।

 सभापति  महोदय  :  कसे  भी  माना  हो,

 लेकिन  इसकी  चर्चा  की  जरूरत  नहीं  है  ।  इस

 पर  गप  समय  न  लें  ।

 श्री  रामावतार  शास्त्रो  :  इस  तरह  कीं

 घटनाएं  जो  घट  रही  हैं  बे  इस  लिए  भी  ज्यादा
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 'रींगस  हैं  क्योंकि  वे  प्रधान  मंत्री  के  क्षेत्र  में
 -मी  होरहा  है।  इसलिए  मैं  इसे  भंडर-लाइन  कर

 रहा  हू.  और  इस  पर  बहुत  होनी  चाहिए  ।

 एक  आर  महत्वपूर्ण  सवाल है  ,जिससे  पूरे
 'देश  को  चिता  है  ।  हमारे  देश  में  सो  जाईए
 का  अहा  मजबूत  होता  जा  रहा  है  ।  वें  कंप्यूटर
 लगा  रहे  हैं  ।  खुद  प्रधानमंत्री  ने  मेरे  कौर  दो
 अन्य  सदस्यों  के  सवाल  के  जवाब  में  22  wie

 को  स्वीकार  किया  है  कि  झनरी का  की  तरफ

 से  उनकी  एंबेसे  में  कायर  लगाए  जा  रहे  हैं  ।

 इस  सिलसिले  में  मैं  अ्रबबार  का  एक  उद्धरण

 पढ़कर  अपनी  बात  समाप्त  कर  दूंगा  ।
 “प्रधान  मंत्री  गोमती  इंदिरा  गांधी  ने  भी
 कल  लोकसभा  में  एक  लिखित  सवाल  के

 उत्तर  में  इत  कम्पयूटर  की  कहानी  सही  बनायीं

 थी.  ।  उनके  उत्तर  से  यह  भी  अभाव  सिलता

 है  कि  इत  कायर  को  लोंगो  स्थित  सी ०
 झाई०  ए०  के  मुख्यालय  से  भो  बड़ी  जल्दी

 जोड़  दिया  जाएगा  1”

 इसी  प्रकार  से  बहुत  वड़ा  जवाब  है  ।  मैं

 पूरा  जवाब  न  पढ़कर  थोड़ा  सा  Ate  बताना

 चाहता  हू.  ।  यह  किन-किन  कार्यों  के  लिए  लगाया
 जा  रही  है--

 (1)  व्यक्तयों  के  वारे  में  जानकारी
 संबंधी  फाइल,

 (2)  प्रोपर्टी  इस्वेंटरो  स्टेट्स  फाइल,

 (3)  भ्रावासीय  देखरेख  संबंधी  फाइल,

 (4)  स्पेन  तया  अमरीकी  दूतावास  के
 अन्य  प्रकाशनों  के  लिए  ग्राहकों  की  सुची,

 (5)  झन रिकी  केन्द्र में  ‘वल्ई  प्रोसेसिंग

 एप्लीकेशन्स |

 इस  तरह  के  अड्डों  से  खतरा  है  ।  कभी  देख
 रहे  हैं कि  अमरीका  पाकिस्तान को  हथियार  दे

 रहा  है,  उससे  भी  देश  को  खतरा  है  तो  यह  तो

 देश  के  अंदर  हो  रहा  दै  तो  इसलिए यह  पूरे

 देश  के  लिए  चिंता की  बात है  ।  इसलिए
 चाहता  हूं  कि  इस  सवाल  पर  एक  विशेष  बहस
 होनी  चाहिए,  fad  हुम  इस  देश  की  हिफाजत
 के  लिए  एक  व्यावहारिक  कदम  उठा  सकें  ।

 a
 थो  कार  एन०  राकेश  (चेल)

 सभापति  जी  मैं  अंगले  सप्ताह  के  कार्य-

 क्रमों  की  सूची  में  दो  विजय  जोड़ना

 wen  हूं  ।  पहला  fart  है--अवकाश
 प्रान्त  फौजी  जवानों  की  पेशन  के  सम्बंध
 में  ।  सी०  डॉ०  ए०  पेन्शन  इलहाबाद
 में  1975-76  से  ही  कर्मचारियों  द्वारा
 mat  टाइम  काम  लिया  जा  रहा है  WI
 प्रतिदिन  उनसे  3-4  घंटे  जबरिया  काम
 कराया  जाता  &  जिसमें  पहले  एक  घंटा

 बराबर  उनसे  बेगारी  लो  जा  रहो  है
 जिसका  उनकों  कोई  भत्ता  नदीं  मिल

 रहा  है।  वे  जोखिम करते  हैं  उनकों  कोई

 मजदूरी  उनको  नहीं  मिनती  है  और  3
 घंटे  बबर  उनसे  सरवर-डाइन  कराबा

 जाता  है.  ।  मजदूरी  तो  देते  हैँ  लेनिन
 उत्तकों  ले  कर  कर्मचारी  में  काफी  टशन

 हैं  ।  देश  के  करोड़ों  लोग  बेरोजगार  हैं  ।

 इलाहबाद  के  इस  अधीन  में  एक  हजार
 से  ले  कर  डेढ़  हंजार  लोगों  से  श्रोत्र
 टाइम  कराया  जाता  है  ।  इफे  कारण

 काम  का  स्तर  भी  नीचे  गिरता  है  और

 कर्मचारियों  पर  श्रेवता  इम  की  बजह  से

 वक  लोड  भी  बढ़ा  है  |  जन  काम-

 क्षारीय  द्वा  विरध  होता  है  तो  कहा
 जाता  कि  वह  ट्रांसफर  होगा  1  वर्क

 ट्रांसफर  के  बजाय  मैं  चाहना  हूं  कि  झर  लोगों

 को  रखा  जाए  और  लोगों  को  एम्प्लाय-
 मेंट  दिथा  जाए  |  रोज  इत  सब  को  ले

 कर  वहां  सभाएं  होती  हैं  स्ट्राइक  होती

 है  रोज  हड़ताल  होती  है  ।  यह  बहुत

 महत्वपूर्ण  सवाल  है  शौर  राष्ट्रीय  महत्व
 का  सवाल  है  ।  इस  सवाल  को  भी  भ्र गले

 सप्ताह  की  सूची  में  शामिल  किया  जाना
 चाहिये  1
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 खुशी  की  बात  है  किं  संसदीय  कार्य
 मंत्री  ने  हरिजनों  आ्रादिवासियाँ पर  होने
 वाली  एट्रॉसिटीज का  किकय  भी  जोड़
 लिया है  ।  जब  वहू  झाँक-प्रदेश के  पंद्रह
 आदिवासियों की  बात  करते  हैं  तो  मैं
 चाहता  हूं  कि  कर्नाटक  के  अलावा

 मंदिर  में  प्रतिवर्ष  पांच  से  छः  हजार
 हरिजन  आदिवासी  कमजोर  वर्ग  अल्प-

 संख्यक  लड़कियों  को  जो  देवदासी  बना
 दिया  जाता  है.  मंदिर  में  उनके  साथ
 बलात्कार किया  जाता  है  शौर.  उनको

 देश  के  विभिन्न  वेश्यालयों में  भेज  दिया

 जाता है  भर  यह  जो  परम्परा है  यह  प्रा जा दी

 के  बाद  से  भी.  इसी  ढंग  से  चली  आ
 रही  है  और  हमारे.  माथे  पर.  एक
 महान  कलंक  है  इस  पर  भी  विचार
 होना  चाहिये  और  इसको  भी.  इसके
 साथ  जोड़ा  जाना  चाहिये  ।  गुजरात की
 तरह से  अलावा  मन्दिर को  ले  कर  यह

 प्रक्रिया  तेजी  से  बन  रही  है  ।  सब  से
 बड़ा  इसका.  प्रमाण  इलाहाबाद  का

 मेडीकल  कालेज  है.  ।  वहां  पर  दर्जनों

 लड़कों  के  हाथ  पर  तोड़  दिए  गए  हैं  ।

 दो  की  हालत  तो  गम्भीर  है  ।  वे  हो
 सकता  हैं  मर  भी  गए  हों  या  मरने  वाले

 हों  ।  इस  देश  में  इसकी  तीब्र  प्रतिक्रिया
 हो  रही है.  लोगों  में  बड़ा  प्रावेश  है  ।

 हिन्दुस्तान में  जगह  जगह  डा०  अम्बेदकर

 जयन्ती  मनाई  जा  रही  है  औ  इस  इशू
 को  मेन  इशु  बनाया  जा  रहा  है  ।  आध्र
 प्रदेश  के  श्रादिवासियों  की  हत्या  के

 मामले को  जब  लिया.  जा  रहा  है  तो  मैं
 चाहता  हूं  कि  उसी  के  साथ  साथ  श्रलम्मा
 में  जो  अत्याचार  इन  वर्गों  के  लोगों  के

 साथ  हो  रहे  हैं.  उसको  भी  इसके  साथ
 जाए ॥

 wt  बिजय  कुमार  यादव  (नालंदा)
 मैं  भी  भमले  स्ताह  की  कार्रवाई  में

 चाहता  हूं  कि  दो  ब्रिकी  जोड़  लिए  जाएं  ।

 अभी  जा  जी  ने  ०  झाई  ०  ए०  की
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 गतिविधियों  के  एक  एपपैक्ट  की  चर्चा  की

 है  ।  मैं  दूसरा  एसपक््ट ले रहा हूं । ले  रहा  हूं  ।
 अमरीका  की  कुख्यात  गुप्तचर  संस्था सी  ०
 आई  ए०  का  बदनाम  भ्रमणकारी  जाज
 प्राचीन  जो  इस  समय  पाकिस्तान  में
 to  कराई  ए०  की  गतिविधियों  का  संचालन

 कर  रहा  है  औ्रर  जो  पेशावर  से  जनवादी
 अफगानिस्तान  के  खिलाफ  तथा.  कथित

 विद्रोहियों  की  गतिविधियों  का.  संचालन
 और  नियोजन  कर  रहा  है  अब  भारत
 आ  रहा  है  और  भारत  को  सी  -झाई ०ए०
 का  मुख्य  अड़ा  बनाने  की  साजिश  कर

 रहा  है  ।  इससे  देव  की  स्वतंत्रता  बौर
 सुरक्षा  पर  गम्भीर  खतना  पैदा  हो  गया  है।
 मत:  इसे  अगले  स्याह  की  कार्यसूची  में
 सम्मिलित  ध्या  जाना  चाहिये  ।

 मैसर्स  इंस्ट्रूमेंटेशन  लिमिटेड  के  मजदूर
 13  अप्रैन  1981  हे  संसद  के  सामने

 स्थित  बोट  क्लब  पर  अपनी  छः  सुती

 मांगों  को  ले  कर  धरना  दे  रहे  हैं  ।

 इनकी  मांगों  में  जिन  मजदूरों  का  कार्य-
 काल  240  दिन  हो  गया  है  उन्हें  नियमित
 करने  छंटनी  रोकते  छांटे  गए.  मजदूरों
 को  काम  देने  तथा  वाजिब  मजदूरी  शौर

 महंगाई  भत्ता  देने  की  मांगें  प्रमुख  है
 इस  सिलसिले  में  12  अगस्त  1980.0
 को  माननीय  संदीप  श्री  इंदरजीत  गुप्त  के

 साथ  प्रधान  मंत्री  जी  को  बातचीत  हुई  थी  ।

 उन्होंने  व्य विक भत  सौर  पर  इस  में

 इंटर विन  करने  की  बात  कही  थी.  ।

 अभी  तक  इस  सिलसिले  में  कुछ  नहीं  हुभा
 है  ।  मैं  समझता  हू ंकि.  अंगले  सताह
 की  कारवाई  में  इसको  भी  रखा  जाना

 चाहिये  शर  इस  पर  भो  विचार  किया
 जाता  चाहिये  ।

 भी  ख़ुरोश  चन्द  सिह  रावत  (अलमोड़ा)  :

 माननीय  संसदीय  कार्य  मंत्री  जी  ने  अगले
 सप्ताह  की  कारें  सुची  में  कई  महत्वपूर्ण

 विषयों  का  उल्लेख  किया  है  ।  मैं  भी
 दो  विषय  उसमें  जुर्माना  चाहता  हूं।
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 [att  हरीश  चन्द  राबत]

 पहला  विषय  है  कल  जैसे  लंदन  में  एक  प्रश्न

 के  उत्तर  में  बताया  गया  कि  हमारे  देश  में
 एक  प्रान्त  में  46  'राजनीतिक'  हत्या यें
 पिछले  कुछ  दिनों  में  हुई  हैं  शर  दूसरे

 प्रान्त  के  संदर्भम  में  भी  इसी  तरह  कीं  बात

 इस  सदन  में  उठाई  गई  यह  चित्त  का

 विषय  है.  ।  हमारे  देश  में  प्रजातांत्रिक

 व्यवस्था है.  विभिन्न  विचार:  :  थ्रो.  ४:

 आधारित  राजनीतिक दल  हैं  जिनको  सत्ता

 मेंना  र  शासन  करना  है  ।  उसमें
 सत्तारूढ़  दल  आपस  में  कमजोर  पार्टनर
 को  या  विपक्ष  के  लोगों  को  मारेंगे  राज-
 नितिन  हिसा  करेंगे  तो  इस  तरह  से  हमारे
 देश  की  प्रजातांत्रिक  प्रणाली  पर  बड़ा

 दुष्प्रभाव  पड़ेगा  ।  यह  महत्वपूर्ण  मुद्रा  है
 मैं  चाहता हूं  कि  इसे  अगासी  साह  की

 कार्यसूची  में  सम्मिलित  किए  जायें  जिससे
 सदन में  चार  हो  सक े|

 सभापति  जी  श्राप  भी  उत्तर  प्रदेश
 से  सम्बन्धित हैं.  यह  एक  विशाल  प्रान्त  है

 बैसे  ही  इसकी  गरीबी  भोर  दरिद्रता  भी
 sett ही  गहरी  ओोर  विशाल  है  ।  वहाँ  की
 गरीबी  शर  कठिनाइयों  के  सन्दर्भ  में

 विभिन्न  मुद्दों  पर  चर्चा  का  प्रवास  मिलता
 है  लेकिन  गहराई  से  उस  पर  चर्चा  नहीं

 हो  पाती  है  ।  मैं  चाहता  हूं  क्योंकि

 उत्तर  प्रदेश  हिन्दुस्तान  का  हृदय  है  लंगर
 हृदय  कमजोर  हो  तो  उसकी  तरफ  ध्यान
 दिया.  जाना  चाहिये  ।  उत्तर  प्रदेश  के

 पूर्वांचल  विन्ध्याचल  भोर  उत्तरांचल  के  क्षेत्रों
 कीं  गरीबी  को  दूर  करने  के  संदर्भ  में  इस
 सदन  में  चर्चा होनी  चाहिये ।

 आ  जयपाल सिह  यप  (मांवला)  :

 माननीय  सभापति  जी  संसदीय  कार्य  मंत्री
 जी  ने  -आगामी  सप्ताह के  लिए  जो  बिज-
 नेस के  बारे  में  भ्रपर्त!  रिपोर्ट  रखी  है  उसमें
 मैं  दो  बातों को  खास  तौर  से  जोड़ना

 चाहता  हूं।

 wae  है  ताकि.  थ्रझ्र  चल  कर

 गेहूं  का  दाना...  निकाला.  जा.  सके  ।'

 इसलिए  चौबीसों  घंटें  थाँगी  चलाने  हेतु
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिजली  तुरन्त  उपलब्ध

 कराई  जाये  और  भविष्य  में  सिचाई  की

 सुविधा  हेतु  समस्त  नये  नलकूपों  को  बिजली

 के  कनेक्शन देनें  की  व्यवस्था  की  जाय े।
 बिजली.  का...  बंगले  =  जिनमें  दना

 है.  चाहे  प्राइवेट  ट्यूबवेल  हो  या  सरकारी

 हो  सबकों  बिजली  के  कनेक्शन  दिये

 जायें  ।  जिनके  इंजन  खराब  हों  गये  हैं
 था  नालियां  बनने का  काम है  उनको  जंगली
 बर्बाद  से  पहले  पहले  बनवा.  लिया

 जाए  ताकि  सिंचाई  की  व्यवस्था  हो  सक े।

 इसके  प्रलावा  मैं  चाहता  हूं  कि  देश  में  म.  लाह
 निषाद  चीवर  केवट  बिन्द  कहार  शादी

 जो  मछली  व  अन्य  जल  उत्पादन  करते  हैं
 उनकी  संख्या  करोड़ों  में  है  ।  यह  अत्यधिक

 पिछड़े  हैं  झर  इनकी  सामाजिक  व

 झौधिक  दशा  अत्यधिक  सोचनीय  एवं  दयनीय

 है  ।  अ्रत  इनके  धन्धे  उद्योग  के  उत्थान
 हेतु  आवश्यक  कदम  उठायें  जायें  |

 यह  दोनों  बराते  भ्रगले  सप्ताह  की
 कार्य-सूची में  जोड़े  जाने  चाहिये  |

 SHRI  BHISHAM  NARAIN  SINGH:
 Sir,  I  am  extremeny  grateful  to  the
 hon,  Members  for  the  valuable  sug-
 gesticns  which  they  have  made.  I
 have  noted  the  valuable  suggestions.
 I  will  also  go  through  the  proceed-
 ings,  and  if  it  is  necessary,  1  will
 bring  it  to  the  notice  of  the  Business
 Advisory  Committee.
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 aft  राम  बिलास  पासबान  :  एक  भी
 नोट  किए  हैं  ?

 MR.  CHAIRMAN:  He  has  said  that
 he  will  go  through  the  proceedings
 and  he  has  taken  note  of  the  sugges-
 tions  which  have  been  made,  and
 if  necessary,  he  will  bring  it  before
 the  Business  Advisory  Committee.
 ‘What  more  do  you  want  from  him?

 Now,  let  us  proceed  to  the  next
 item.

 14.49  hrs.

 FINANCE  BILL,  1981—Contd.

 MR.  CHAIRMAN:  We  will  now
 take  up  further  consideration  of  the
 following  motion  moved  by  Shri  8.
 Venkataraman  on  the  22nd  =  April,
 1981,  namely: -

 “That  the  Bill  to  give  effect  to
 the  financial  proposals  of  the  Cen-
 tral  Government  for  the  financial
 year  1981-82  be  taken  imto  cofsi-
 deration.”

 Shri  Kali  Charan  Sharma  was  on
 his  legs.

 He  may  continue  his  speech.

 थे  कालीचरण शर्मा  (भिंड)  :  मान-
 नीय  सभापति  महोदय,  मैं  कल  निवेदन

 कर  रहा  था  और  उसी  सम्बन्ध  में  माननीय

 क्ति  मंत्री  जी  का  ध्यान  गगे  कुछ  सुझावों
 की  शोर  झाकर्षित करना चाहुंगा । करना  चाहूंगा  |

 किसानों  के  बारे  में  मैंने  झप  नीचे-
 दन  किया था,  उसमें एक  तो  खाद  की
 रियायत  बढ़ाने  की  आवश्यकता है  ।  श्राप
 देखते  हैं  कि  औद्योगिक उत्पादन  के  रेट
 काफी  बढ़  गये  हैं  भर  पैट्रोल  की  कीमतों
 के  साथ  साथ  खाद  की  कीमतें  भीं  बढ़ी  हैं  ।

 किसान  को  जो  गेहूं  का  राज  मौजूदा
 भाव  मिलता  है,  उसमें  इतनी  महंगी खाद

 बह  खेतों  में  नहीं  लगा  पाते  हैं  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  श्राप  किसान  के  लिए  खाद  कीਂ
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 सब्सीडी  को  बढ़ायें  ताकि  वह  गेहूं  व  प्रलय
 चोरों  के  उत्पादन  में  खाद  का  उपयोग
 कर  सके  ।

 जिन  जिन  क्षेत्रों  में  कृषि...  उत्पादन

 बढ़  रहा  है,  सिचाई  के  साध-साथ  वहाँ

 उसके  प्रतिरिक्ते  उत्पादन  जैसे  जैसे  बढ़ते

 हैं  और  चीजें  भी  बढ़ती  हैं,  उसके  साथ-

 साथ  वहाँ  उद्योग  भी  लगाये  जाने  चाहियें  ।

 उसके  लिए  भी  माननीय  वित्त  मंत्री!  को
 बजट  में  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ताकि

 हमारे  किसान  की  उत्पादित  चीजों  का

 wer को  सके  |

 मध्य  प्रदेश  जैसे  कई  प्रदेशों  में  खनिज

 भर  वन-सम्पदा  का  शहरयार  भंडार है  !
 इसलिए  वहां  पर  खनिज  सम्पदा  शौर  वन-
 सम्पदा  पर  श्र/धारित ज़्यादा  खोलने  की

 वहुत  गुंजाइश  है  ।  मैं  वित्त  मंत्री  से  अन्नु-

 रोध  करूंगा  कि  वह  इस  झोर  विशेष  रूपਂ
 से  नचिलेम्रर मोर  राज्य  सरकारों को  भी
 ऐसे  उद्योग  खोलने  के  लिए  प्रोत्साहित
 करे ं।

 अगले  साल  कृषि  -उत्पादन  के  भाव
 तय  करते  समय  यह  देखा  जाये  कि  औ-
 यौगिक  उत्पादन  की  कीमत  कितनी  बढ़ी

 दै  शौर  किसान  के  उत्पादन  की.  कीमत

 कितनी  बढ़ी  हैं  ।  वे  दोंनों  भाव  समान

 रूप  से  निर्धारित  करने  ..चाहियें  घौर  उनमें
 उचित.  सामंजस्य.  होना.  चाहिये.  ॥

 हमारे  देशਂ  कीं  श्री-व्यवस्था में  किसान  का
 एक  विशिष्ट  स्थान  है.  ।  चूंकि वह

 उत्पादित  वस्तुओं  को  ज्यादा  खरीदता  है,

 इसलिए  उसकी  खरीदने  की  शक्ति  को  बढ़ाना
 चाहिए  ।  राज  स्थिति  यह  है  कि  किसानों
 पर  बैंकों  का  काफी  कर्जा  लदा  हुआ  है  AIT

 किसान  दिन-प्रति-दिन  किरदार  होते  जा  रहे

 हैं  ।  रिजर्व  बैंक  से  जो  ऋण  दिया  जाता
 है,  उसका  ब्याज  कम  होता  है,  लेकिन  जब

 वहू  रुपया  किसान  तक  पहुंचता  है  तो
 उसका  ब्याज  12,  14  परसेंट हो  जाता


